



Escuela de
**MEDICINA
HUMANA**



**UNIVERSIDAD DEL SURESTE
ESCUELA DE MEDICINA HUMANA**

ANTROPOLOGÍA MÉDICA

DR. ALFREDO LÓPEZ LÓPEZ

RODRÍGUEZ BONIFAZ LUIS ALBERTO

1er SEMESTRE

RESUMEN:

**NUEVOS PARADIGMAS EN LA
ANTROPOLOGÍA MÉDICA**

TUXTLA GUTIERREZ, CHIAPAS. 05/09/2024

La antropología médica busca abordar problemáticas de salud pública tradicionales e interculturales, pero en un paradigma distinto, lo que desarrolla una antropología médica crítica la cual abordará el tema desde la perspectiva de los derechos humanos y la participación democrática, estos cuestionan los aspectos políticos y éticos.

La antropología médica crítica también interviene o hace una observación a las comunidades indígenas para darles a conocer alguna orientación en materia de salud.

En el sistema moderno la AMC busca cuestionar el operador de su funcionalidad pues busca relación entre tradición y salud.

El sistema médico occidental globaliza las diversas denominaciones acerca de la medicina, tal como la medicina alopática centrándose en la enfermedad, siendo el diagnóstico y tratamiento quién ayudará en este enlace.

La perspectiva del planteamiento crítico de la antropología médica considera la capacidad del grupo para adaptarse a nuevas condiciones medioambientales y epidemiológicas, así como a los cambios que pueden acontecer a nivel de la cultura o de la sociedad.

La AMC ha orientado su trabajo preferentemente al estudio y acción de la salud en los intermedios de la sociedad tales como las comunidades indígenas, comunidades migrantes y rurales pues en este modelo se puede potenciar acciones democráticas en la salud.

El pluralismo médico desarrolla una transparencia entre el paciente y médico sin embargo no implica directamente pluralidad y pues puede organizarse de manera jerárquica.

En este escenario la AMC busca las formas de fortalecer la diversidad existente y elevar a un plano político más amplio el pluralismo en la salud a través del desarrollo del derecho ciudadano en elegir diversos sistemas médicos y la participación democrática de los grupos en la definición de prioridades en salud.

En el nivel específico de la atención en salud la AMC pone énfasis en transparentar y superar la jerarquía médico-paciente y todo elemento de

poder externo al objetivo de mejorar la salud, este es un ámbito clave en la construcción del pluralismo real en salud.

La medicina entre la cultura global y el derecho a la diversidad pone como objetivo crear sistemas médico plurales para las relaciones entre distintas tradiciones, así la medicina socialista debe focalizarse no solo en la entrega por parte del estado de una serie de servicios y regulaciones del capital sino también de la democratización de las formas en que dichos servicios son distribuidos, en este sentido forman valentía a los grupos locales y su participación en las decisiones de la salud.

El pluralismo de sistemas médicos existe aun cuando no se organice de manera democrática así mismo la parcialidad de la biomedicina a pesar de todos sus avances tecnológicos y terapéuticos es también un dato de la causa sobre todo si observamos detenidamente en el tratamiento de enfermedades de origen cultural o social. Esta base de diversidad del sistema médico es fundamental para el desarrollo de pluralismo médico más democrático de relaciones no jerárquicamente entre distintas tradiciones siendo un modelo realmente intercultural de atención en salud entre distintas culturas que consiste en un espacio geográfico y clínico con la capacidad de moverse equilibradamente entre conocimiento creencias y prácticas culturales respecto a la salud y la enfermedad la vida y la muerte.

BIBLIOGRAFIA

Junge P. (2001). *Nuevos Paradigmas en la Antropología Médica*. (PDF). Santiago de Chile